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Митрополит Иларион: Господь повелевает
нам пройти подвиг Великого поста с чистым сердцем

1 марта 2020 года, в Неделю сыропустную (Прощеное воскресенье), воспоминание Адамова
изгнания, председатель Отдела внешних церковных связей Московского Патриархата митрополит
Волоколамский Иларион совершил Божественную литургию в московском храме в честь иконы
Божией Матери «Всех скорбящих Радость» на Большой Ордынке. Архипастырю сослужили
представитель Патриарха Московского и всея Руси при Патриархе Великой Антиохии и всего
Востока игумен Арсений (Соколов), клирики храма.

После сугубой ектении Владыка вознес молитву о мире на Украине.

По завершении богослужения митрополит Иларион обратился к верующим со словом проповеди:

«Во имя Отца и Сына и Святого Духа!



Дорогие братья и сестры!

Мы вплотную приблизились к началу Великого поста, и сегодня Святая Церковь
напоминает нам слова Господа Иисуса Христа из Его Нагорной проповеди о прощении, о
посте и о сокровище на небесах.
Господь говорит нам: «Если не будете прощать людям согрешения их, то и Отец ваш не
простит вам согрешений ваших» (Мф. 6. 15). На этом принципе Господь учит нас
выстраивать свои отношения с другими людьми, помня о том, что все мы должники перед
Богом.

Притча о двух должниках, которую произнес Спаситель, как нельзя лучше иллюстрирует
эту мысль. Мы все в долгу перед Богом, а у каждого из нас есть свои должники. Если мы не
научимся прощать долги тем, кто нам должен, то и Господь не простит нам наши долги.
Если мы не простим всех, кто нас чем-либо обидел или оскорбил, кто нанес нам душевную
рану, то и Господь не простит нам наши прегрешения.

Это напоминание из Нагорной проповеди, которое следует сразу за молитвой «Отче наш»
(а молитва эта, как мы помним, включает в себя слова: «и остави нам долги наша, якоже и
мы оставляем должником нашим»), является напоминанием о том, с какими чувствами мы
должны вступить в подвиг Великого поста. Неслучайно нынешний день по церковному
обычаю называется Прощеным воскресеньем. Это день, когда мы должны пересмотреть
всю свою жизнь, все свои взаимоотношения с ближними, и если мы кого-то чем-то обидели,
то попросить прощения.

Очень часто, к сожалению, Прощеное воскресенье превращается в благочестивый обычай,
когда незнакомые люди просят друг у друга прощения. Само по себе это неплохо, но, как
правило, прежде всего мы должны просить прощения именно у тех, кого либо мы, либо они
нас чем-то обидели. И, как правило, этими людьми оказываются наши близкие, члены
нашей семьи, или же те, с кем мы постоянно контактируем по работе или в повседневной
жизни.

Зачастую люди говорят: у меня с таким-то человеком плохие отношения или вот такой-то
человек ко мне плохо относится. Именно у этих людей и следует нам просить прощения.
Причем не только у тех, которых мы обидели, но и у тех, кто обидел нас. Мы должны
просить прощения, потому что Господь повелевает нам пройти подвиг Великого поста с
чистым сердцем. Поэтому каждый из нас сегодня должен вспомнить всех своих знакомых.
Если с кем-то у нас хорошие отношения, нет недопонимания, недоразумения, то просить
прощения, конечно, можно, но необязательно. А вот если среди тех, кого мы знаем, есть



люди, которые относятся к нам с неприязнью или к которым мы испытываем неприязнь, кто
нас обидел или кого мы обидели, - о них  нужно вспомнить в этот день и попросить у них
прощения.

Господь также напоминает нам о том, как мы должны поститься. И Церковь вслед за
Господом говорит о том, что пост не сводится только к воздержанию от тех или иных видов
пищи. Пост – это не внешнее благочестие, а внутреннее. Фарисеи, как мы знаем, когда
постились, принимали на себя мрачный вид, чтобы люди видели, что они постятся. А
Господь говорит нам, что пост должен быть внутренним деланием – не тем, которым мы
хвалимся перед другими людьми, а тем, которое совершается сокровенно, в глубине
нашего сердца.

Пост – это, прежде всего, возможность для нас духовно переродиться, очиститься,
принести покаяние, пересмотреть свою жизнь, наладить молитву, если она у нас не
налажена, совершать еще больше добрых дел, еще чаще читать Священное Писание и
другую духовную литературу, чтобы время Великого поста помогло нам духовно
переродиться и подготовиться к празднику Святой Пасхи.

Наконец, Господь напоминает нам о том, что помимо сокровищ земных есть сокровища
небесные. Именно их Господь призывает накапливать, именно к ним стремиться. У
каждого из нас есть свои земные стяжания и привязанности. Каждый привязан к чему-то
или к кому-то на земле. Воспоминание об имуществе, которым мы обладаем, греет душу, и
когда мы думаем о накопленных средствах, то также испытываем удовлетворение. А если
средств недостаточно, то мы наоборот испытываем неудовлетворение, недовольство и
беспокойство.

Но Господь напоминает нам о духовном сокровище, которое никто не может у нас отнять,
которое мы, накопив здесь, можем забрать с собой в тот мир, ибо все земное, накопленное
нами, здесь и останется. В лучшем случае наше земное имущество перейдет к нашим
наследникам, а, может быть, перейдет и вовсе к совершенно посторонним людям или
вообще растворится, как часто происходит с земными богатствами. Мы часто читаем в
новостных сводках о том, что в результате падения котировок или падения цен на нефть
вдруг какие-то люди, которые были очень богатыми, потеряли значительную часть своего
состояния. И это показывает, что земное богатство - иллюзорное, потому что сегодня оно
что-то стоит, а завтра оно обесценится. Мы знаем, как быстро падает значение валюты,
когда происходят какие-либо стихийные бедствия, революции или войны. Я видел
почтовые марки, которые были сделаны до революции, и на этих марках была цена: 5
копеек, 3 копейки. А поверх этих марок стояла печать, поставленная уже в



послереволюционное время: 50 тысяч рублей, миллион рублей. Это показывает, что земные
богатства в значительной степени иллюзорны. Сегодня они есть, а завтра их нет. Сегодня у
человека дом, а завтра пришел тайфун и от этого дома ничего не осталось...

Поэтому Господь призывает нас не прилепляться сердцем к тому, что мы имеем на земле.
Он не говорит нам, что мы должны все оставить, как Он сказал богатому юноше. Пусть у
нас остается то, что есть, но не будем к этому прилепляться, а станем искать духовного,
небесного богатства, которое никакое стихийное бедствие у нас не отнимет. Наше
духовное богатство – Сам Господь Иисус Христос, Который, если мы приобретем Его в
свое сердце, всегда будет наполнять нашу жизнь смыслом и радостью.

Я бы хотел всех нас призвать сегодня, чтобы предстоящий семинедельный Великий пост,
семь недель вместе со Страстной седмицей, мы прошли со Христом, чтобы приняли Христа
в сердце, и в течение всех этих дней читали Святое Евангелие, вслушивались в слова
Спасителя, вдумывались в то, как эти слова соотносятся с нашей жизнью. Чтобы мы как
можно чаще бывали в храме на прекрасных великопостных службах, как можно чаще
причащались, принимая Господа Иисуса Христа внутрь себя, и вместе со Христом в
светлой радости встретили праздник Воскресения Христова .

Всех вас поздравляю с праздником!»

Служба коммуникации ОВЦС

 

Источник: https://mospat.ru/ru/news/45648/
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